

(無断転載を禁ず)

かごしま検定～鹿児島観光・文化検定～

第36回かごしまグランドマスター試験 問題用紙

(午前10時00分開始 制限時間120分)

注意事項

1. 答案用紙の記入にあたっては、黒鉛筆またはシャープペンシルを使用する。
2. 答案はすべて答案用紙に記入し、提出する。
3. 答案は答案用紙の「記入例」をよく読んでから、記入する。

令和7年2月2日

鹿児島商工会議所

《自然》

問1. 2011年(平成23)3月に「東北地方太平洋沖地震」が発生し、甚大な被害をもたらした。それから約14年が経過し、南海トラフから日向灘沖に至る海域で巨大地震の発生が懸念されている。このシナリオの元になった過去の地震と、その時期に発生した開聞岳の噴火について、以下の語句を入れて200字程度(160字以上240字以内)で文章を作成しなさい。

「貞観」「仁和」「ポンペイ」

【解答例】(207字)

南海トラフの巨大地震が想定されているモデルとなった過去の地震は、東北地方太平洋沖地震と同規模と考えられている平安時代869年の貞観の三陸沖地震と、その18年後に起こった887年の仁和の南海トラフ地震である。この二つの巨大地震に挟まれた時期に、開聞岳は貞観874年と仁和885年の2度の噴火を起こしている。指宿市の橋牟礼川遺跡では、874年の貞観の噴火による火山灰に埋もれた畑や道、家屋の跡などが見つかри、日本のポンペイとも呼ばれている。

《歴史》

問2. 「明治日本の産業革命遺産」が世界文化遺産に登録されて2025(令和7)年で10周年を迎えます。次の3つのキーワードを関連づけて、200字程度(160字以上240字以内)で説明しなさい。

「関吉の疎水溝」「寺山の炭窯」「反射炉」

【解答例】(210字)

島津齊彬が始めた集成館事業では反射炉や溶鋳炉、砲鑽開台の動力となる石炭が薩摩藩内には無かったため蒸気力を使えなかった。代わりに関吉の疎水溝から引いた水力、寺山の炭窯で作った白炭の火力を動力として大型鉄製大砲を造った。反射炉で作った大砲の砲身をくり抜くために水車動力、また大量の銑鉄を溶かすには高い火力が必要であった。遺産は製鉄・鉄鋼、造船、石炭産業の分野で、23の構成資産は佐賀県、長崎県、山口県など8県にまたがっている。

《文化》

問3. プロ野球／中日ドラゴンズ、井上一樹・新監督の出身自治体と同地域の名所旧跡、特産品について 200 字程度（160 字以上 240 字以内）で説明しなさい。但し、以下の 3 つのキーワードを使用すること。

「山稜」「正八幡」「壺畑」

【解答例】（214 字）

井上新監督は霧島市の出身であり、同市内には神代の皇祖を祀ったといわれる高屋山稜がある。古事記にも記述されており、その位置について「高千穂山の西に存り」と書かれている。神武天皇が創建したとされる鹿児島神宮は正八幡、大隅国一の宮とも称される。島津重豪に再建されたとされる優美な本殿は、県内最大の木造建造物として県の有形文化財。海辺の壺畑では昔ながらの「かめ仕込み」による福山酢づくりが盛んだ。米、麴、地下水のみで醸す人気食品である。

《産業経済》

問4. 鹿児島県の産業の特徴について、第一次、第二次及び第三次産業それぞれについて、以下の 3 つのキーワードを使用して 200 字程度（160 字以上、240 字以内）の文章で書きなさい。

「農業産出額」「製造品出荷額」「観光業」

【解答例】（178 字）

鹿児島県の県内総生産は、全国の平均値と比べ、第一次産業の割合が高く、第二次産業の割合が低い。各産業の内訳をみると、第一次産業では、農業産出額に占める畜産品が 5 割以上、第二次産業では、製造品出荷額に占める食料および飲料の比率が 5 割以上と高いのが特徴。また、第三次産業では、豊かな地域資源を生かした観光業が、早くから鹿児島県を代表する産業として展開されてきた。

《地域》

問5. 以下の地域に関して次の問に答えなさい。

【1】 鹿児島市に関する文章の空欄に当てはまる語句を記入しなさい。

鹿児島市は2004（平成16）年に吉田町、桜島町、喜入町、①松元
町、郡山町と合併し60万人都市となった。

1549（天文18）年にザビエルが②稲荷川河口に上陸するなど、古くから外国文化の玄関口となっており、19世紀の中頃には、イギリスから③紡績機械を導入し、日本最初の洋式③紡績所が創設された。

鹿児島のシンボルである桜島は北岳・④中岳・南岳の三峰が連なり、海上火山景観の優れた山と言われている。また、錦江湾に浮かぶ桜島の情景が似ていることから「東洋の⑤ナポリ」と呼ばれており、2025（令和7）年は姉妹都市提携65周年を迎える。

【2】 2025（令和7）年1月に、陶工家をテーマにした映画「ちゃわんやのはなし -四百年の旅人-」が上映された。薩摩焼で有名な日置地区の紹介を200字程度（160字以上240字以内）の文章で書きなさい。但し、以下の3つのキーワードを使用すること。P46、70、168

「美山」「沈壽官」「江口蓬莱」

【解答例】（175字）

日置市の西部に位置する美山は、400年の歴史を誇る薩摩焼の県下最大の産地である。朝鮮出兵の際に、島津義弘が朝鮮の陶磁工を連れ帰ったことが薩摩焼の始まりとされ、特に現在十五代まで続く名跡、沈壽官の作品は、高く評価されている。江口海岸は、伝説の蓬莱山に見立てられ「江口蓬莱」と呼ばれ、県立吹上浜自然公園として指定され、サーフィンのメッカとしても知られている。

（潮干狩りやキス釣り、江口蓬莱館などの記述でも可）